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东京 影影倩

本报特派记者 宗倩倩 发自东京

石智勇在东京奥运会举重男子 73 公斤级

决赛中夺冠，为广西桂林市临桂区五通镇这个

举重之乡又增添了一份荣耀。

五通镇罗江村，当天石智勇的家人早早就

聚在一起为他加油助威。里约奥运会时，石智

勇全家在一台小电视机屏幕上见证了他的夺冠

时刻。这一次村里组织了全村父老乡亲，加上

镇上老百姓一起在广场上观看比赛。

“起码得有五六百号人吧。”石智勇爸爸石

乔生告诉本报记者，家里聚集了很多亲朋好友，

好像过年一样。

位于广西桂林市西北郊的临桂区五通镇，

是桂西北四大古镇之一，也是著名的“举重之

乡”。当地相继涌现出肖明祥、唐灵生、肖建刚

等举重奥运或世界冠军，现役运动员中名声最

响亮的就是石智勇了。

石智勇训练在北京或者宁波，平时很少回

家，家里人都是通过微信和他联系。家乡这边

的水果上市了，会问他想不想吃，给他寄过去。

家乡出产的柚子、砂糖橘，家里都给他寄。

石智勇经常给家里寄宁波的海鲜特产，比

如虾、蟹等。石智勇的弟弟告诉本报记者：“很

多东西我们这里不太吃得惯。”

石智勇早就在桂林市区帮爸妈买了房、车，

但是他们还是在老家生活，一方面方便照顾长

辈，一方面忙农活。虽然儿子已经是奥运冠军

了，石智勇爸爸妈妈仍然在种田、种菜、养鸡。

石智勇出发去东京的那天和家里联系过。

爸爸石乔生告诉记者，“他的状态挺不错的，大

家也不像里约奥运会那次那么紧张。”

本报记者 曹林波
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宁波市重竞技训练基地有一块石智

勇专用场地，走进大门后第一眼就能看

到。

李冬瑜是宁波二少体国家级教练，

除了石智勇，他还是举重世界冠军唐德

尚的启蒙教练。2004年，李冬瑜回广西

老家探亲遇见了石智勇。“他当时11岁，

我让他练了几把，还进行了踢腿、下蹲等

测试，发现他协调性、爆发力都很好，便

决定带他回宁波。”2005 年石智勇到宁

波正式师从李冬瑜。

“石智勇有上进心，训练后常常主动

留下来研究如何改进技术动作。”石智勇

很快脱颖而出，李冬瑜带训一年后石智

勇便在一次全国比赛中拿到了冠军。

李冬瑜眼里石智勇活泼外向、有灵

气，比赛时会特别张扬，是他喜欢的运动

员类型。不过刚到体校的时候，石智勇

也没少淘气。李冬瑜曾经在外面的游戏

机房抓回偷玩的石智勇。

广西当地口味偏辣，刚到宁波的时

候石智勇吃不惯这边口味，还自己买了

辣椒剁碎了吃。

里约奥运会上石智勇夺冠的级别是

69 公斤级，东京奥运会石智勇参加的是

73 公斤级。相比上届奥运会备战每顿

只能吃个六七分饱，级别换了以后石智

勇可以吃个十分饱了。

现在李冬瑜教练依然从事基层教学

工作。他经常会给孩子们讲一些石智勇

的事情。

他感叹现在的孩子不一样了，没有

那么好带了，“如果是石智勇出现在训练

现场现身说法，或者是他的比赛有现场

画面的话，就好像一面旗帜一样，对于小

运动员的影响还是非常大的。”

本报记者 曹林波 通讯员 李文瑶
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东京奥运会的举重比赛场地不像其他项目都在专门的体育

馆，而是在位于市中心的东京国际论坛大厦，这是一个公共综合

文化设施，经常举办一些国际会议、话剧、音乐会等活动。

举重场地在 4 楼，是一个有两层观众席的大剧场，昨晚，

所有的焦点和灯光都集中在不大的举重舞台。现场的灯光、

音乐让我觉得这场奥运会比赛更像是一场表演。

石智勇的出场方式也与众不同，双手搭在额头，探头朝台

下张望，像一个明星在舞台上寻找自己的粉丝在哪里，让我一

度想跟他招招手回应一下做个应援。

石智勇就是这样一个张扬的运动员，丝毫不隐藏自己的

锋芒和野心。每次开举之前，他都会怒吼一声，成功之后也不

立即退场，而是在杠铃前站得笔直，怒视前方，将自己的那股

霸气展露无遗。

这场比赛完全成了石智勇的舞台，由于实力太过突出，他

总是很晚出场，抓举甚至在其他对手三把试举完成之后才压

轴出场，之后便是享受自己的独角戏时间——破掉奥运会纪

录，然后，再破一次。而我则在等候他出场的漫长时间里有点

犯困了。

这确实是看得最舒心的一场比赛了，也越发觉得东京奥

组委的明智——将这场比赛放在剧场里，太适合石智勇来表

演了，他是个天生的演员，也是一个天生的举重运动员。即使

有一把挺举失败，也丝毫不耽误他最后一把一举定乾坤，把自

己的世界纪录再破掉。

每届奥运会前，各大媒体都会梳理那一届的夺金点。本

届东京奥运会，中国代表团参加的 30 个大项中，跳水、举重、

乒乓球是传统梦之队，自然被认为是金牌的保障之师。

而具体到运动员，举重项目的石智勇又被认为是十拿九

稳，这枚金牌不用太过担心。

但是出现在混采区的石智勇，在我们这些记者面前，道出了

这独孤求败之后其实有着数不清的无眠之夜。

就在比赛前一个月，6月23日，石智勇抓举170kg之后，拉

伤了，自己也没在意，一个星期后再一次拉伤。伤病让备战的

石智勇突然慌了，睡觉也睡不好，体重一个星期内从 77 公斤

掉到了 74 公斤，甚至一度想要放弃，他怕站上赛场后却举不

起来，在这个自己称霸多年的领域丢脸。

离开光鲜的赛场和聚光灯，在这个混采区的小房间里，运

动员们常常放下压力放下戒备，吐露心声，道出成绩背后的心

酸，甚至直接对女友表白回家就娶她。赛场上的和混采区里的

合在一起，才是一个真实的运动员，也才是真实的竞技体育。

我们外界认为石智勇能带来稳稳的幸福，却很少知道他

为这份“稳”付出了多少。昨天的比赛虽然有点波折，但是巨

大的优势，其实早已宣告金牌的归属，看似一切顺理成章，石

智勇却说这是他职业生涯最难的一场比赛。

坐在杠铃上，双手举天，石智勇说这是自己破世界纪录才

会做的动作。昨天，他将这个画面留在了东京奥运会。他也

透露，其实自己 363kg 的成绩已经举了很多年，不是破不了，

而是故意把它留在奥运会上。

独孤求败，这是很多人包括我看完比赛后的想法，领先第

二名18公斤夺冠，无敌到底是什么感觉？石智勇却说，自己还

是有压力的，并不是大家看到的上去举一下就完事了。

昨晚的中心舞台是剧场前方的那一方举重台，石智勇霸

气无敌向全世界宣告再次称王，而对我来说，真正的舞台是在

混采区，一排记者围着石智勇，看他说起训练时的心酸，说起

女友时的羞涩，听他讲一个独孤求败背后的故事。

石智勇破世界纪录夺冠

无敌，到底是什么感觉

启蒙教练李冬瑜（右一）看完比赛后欢呼


